
阅读编辑∶孙钟焜 视觉设计∶黄 娟 编辑邮箱∶szk@xmwb.com.cn

A16
2014年3月31日 星期一 连载编辑：刘伟馨 编辑邮箱：lwx@xmwb.com.cn 阅读/连载

本报零售价

每份 !"#$元

!"小时读者服务热线

!"#$$$

!国内邮发代号!"# $ 国外发行代号%&'( ) 全国各地邮局均可订阅 ) 广告经营许可证号：%!$$$&$$'$$%$ )社址：上海市威海路*##号 ) 邮编：+,,,(- )总机：,+-.#+'+-+!(转各部

!本报在&%个国家地区发行海外版 ) 美国、澳大利亚、加拿大、俄罗斯、西班牙、泰国、菲律宾、日本、法国、巴拿马、意大利、荷兰、南非、匈牙利、新西兰、罗马尼亚、尼日利亚、印度尼西亚、阿联酋、英国、德国、希腊等
!本报印刷 ( 上海报业集团印务中心等 ) 在国内外 *个印点同时开印 ) 上海沪太、上海龙吴、上海金桥、上海界龙、崇明 ) 北京、深圳、香港、美国洛杉矶

密集造势的技巧
前者很容易理解，不外乎“王婆

卖瓜，自卖自夸”。但怎么夸，通过谁
来夸，在哪里夸，这就很有讲究了。
在确定开拍之初，制片厂一般

会对旗下作品做一个长远规划。简
而言之，每部电影都从两个维度考
量：票房潜力与获奖几率。虽说影片
拍成推出市场后，情况可能有变化，
但经验丰富的制片人们，单看剧本
就能比较准确地定位。如果某部作
品看起来具有冲击奖项的潜力，制
片厂会从发行策略起，就考虑如何
制造影响。最通常的做法，是先小范
围试映，积累媒体好评和观众口碑，

当那些累计到足以对奖项提名产生
影响时，再扩大至全面上映。如此一
来，不仅可将商业利益最大化，还能
利用扩大上映的途径，顺理成章地
再次宣传前期好评。
如果入围影片首轮上映的时间

过早，多半会选择在颁奖季重新上
映，以便当初错过的评委补看，或者
再加深印象。
今年奥斯卡的最大赢家《地心

引力》，就是采取这种策略：在
&$!% 年 !$ 月首轮放映中已取得
不俗票房；获得奥斯卡 !$项提名
后，又在 !月底重回院线。从票房
来看，提名后的票房对其总票房贡
献很小，但对烘托得奖的声势大有

助益。&$!&年的《猎杀本拉登》也是
如此，当年 !&月下旬上映时，只选
择了十来家影院。而在该片获得五
项奥斯卡提名当天，一下扩大至全
美 %$$$家影院。到奥斯卡颁奖时，
影片已积累了近一亿美元票房，好
评又卖座的电影，总是更容易说服
奥斯卡评委的。
以院线为渠道打造声势，毕竟

范围太广了。对得奖而言，奥斯卡评
委才是公关的重点。所以，更多入围
影片，选择专门为学院成员们举行
特别放映。总人数超过 +$$$人的学
院成员，分散住在各地，为了最大限
度地公关，家底丰厚的制片厂，一般
要举办很多次这种特别放映。如果

觉得组织特别放映太费工夫，制片
厂一般会制作评审版 ,-,，和其他
材料一起寄给评委。当初《撞车》发
动冲奥攻势时，共寄出了 !%$$$多
张此类 ,-,，除学院成员外，还覆
盖了好莱坞其他相关工会和协会成
员，完全是“宁可错寄一堆，不肯放
弃一个”的架势。最终该片斩获了当
年的最佳影片。

为了增加曝光度，制片厂恨不
得榨干影片创作团队的每一分钟。
导演和主演们在颁奖季都忙成一
团，赶场似地参加制片厂安排的各
种媒体活动。今年奥斯卡的话题之
一，是李奥纳多·迪卡普里奥是否
能拿上一座小金人。在颁奖季开始

时，应当说他的希望不是很大；但
他非常努力地上各种节目，谈论、
推销《华尔街之狼》，并解释有关争
议。此举让他夺奖的呼声直线上
升，到临近奥斯卡颁奖，包括《娱乐
周刊》的多家媒体，都将他视为挑
战迈修·麦康纳影帝宝座的最有力
竞争者。
传统的渠道也依然受重视。每

到颁奖季，好莱坞各制片厂都会推
出一批“供您参考”的海报，针对旗
下作品可能获得的提名，通过精心
选择对应的媒体好评，来加强受众
的印象。说白了，这就是平媒版的
“求关注”。为了抬高自己，有些制
片厂不惜采取一些过火的举动，结
果往往引起争议。比如今年的《醉
乡民谣》，在《纽约时报》上打整版
广告，鼓吹自己是“本年度最佳电
影”；而《为奴十二载》一款“供您参
考”的海报上，印着“是时候了”，也
被认为在某种程度上绑架评委的
道德感。
同样是宣传攻势，直接针对有

投票权的学院成员，更经济有效。
为此，制片方为这种“集中轰炸”
不惜工本。除了将介绍作品的相关
图文资料塞满评委的邮箱外，片方
还不放过评委们的日常活动场所。
去年“冲奥”的白热化阶段，连学
院附近的商用场所，也沦为选战前
沿：一家名为 ./01 2/3045434 的餐
馆，墙纸都被换成了各家海报，确
保就近用餐的评委们，连吃饭时间
都被包围。

奥斯卡背后的公关内幕!上"

" 刘思羽

# 第 !"届奥斯卡九部最佳影片提名中的 #部#华尔街之狼$%八月&奥色治郡$%蓝色茉莉$%地心引力$

一年一度的奥斯卡颁奖
结束了，又一轮奖项的争夺
落下帷幕。

对于制片厂而言，也到了
总结的时机。事实上，他们所要
回顾和反省的，更多是对颁奖
季自身公关策略的评估。仔细
探究各制片厂对旗下作品的公
关策略，从争取美国电影科学
艺术学会会员选票这一点来
看，“冲奥”的过程和总统竞选
没有本质区别。

这种共通的策略，无非两
个方面：抬高自己，贬低对手。
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! ! ! ! ! ! !"#在手术单上签名的不是黄胜

黄胜问：“大夫，保守治疗有什么办法
吗？”“这种情况保守治疗恐怕疗效甚微。当然
手术时也可能发生意外，损伤到脊髓神经，出
现下肢功能异常的后果。不过，我们会尽全力
把手术做好。”黄胜全神贯注地听着曲大夫的
解释，明白这次丈夫的病和在意大利时的腰
病部位虽相同，但是严重得不能再严重了！其
实在意大利做完手术后医生也嘱咐
过的，不能过于劳累，不能过度负重。
可为了打翻身仗，他早把医嘱抛到了
九霄云外，在训练馆内一站就是一
天。听说这还是他当主教练新立的规
矩，原来训练时教练是可以坐着看训
练的。他立这条规矩时早把他的腰病
抛到脑后了。
曲院长还告诉黄胜，也曾考虑请

外国专家来实施手术，但这需要时间
联系、检查、商定医疗方案，怕拖下去
病情恶化。而北医三院在国内是治疗
运动创伤最有名也最权威的医院。黄
胜还了解到，曲院长现在虽然退休
了，但还承担着许多学术活动和教学
任务。医院决定请他回来主刀，手术的成功概
率虽不能说百分之百，但还是有相当把握的。
另外还有两名教授级大夫给曲院长做助手，
连护士都是主任医师担任，可以说手术组是
豪华阵容。曲院长语气温和地对黄胜说：“当
然，不同意做可以保守治疗。保守治疗风险毕
竟比做手术还是小多了，体委有的领导也比
较倾向保守治疗。”
“我同意开刀！”黄胜当机立断，说出自己

的意见。尽管黄胜的选择是曲大夫赞同的，但
他没想到黄胜决定得这么干脆。他又提醒说：
“你可以再想一想，不一定马上决定。”“我相
信党和体委！领导和医院这么重视，我相信手
术会成功。即使万一有什么，那也只能认命
了！”“您去病房看看蔡指导，两口子再商量商
量，毕竟这是一个复杂的手术，最后定下来再
告诉我们。”
走进蔡振华病房前，黄胜就叮嘱自己一

定要控制好表情，不要太沉重，要轻松，要精
神，给他愉悦而不是压力，这样对丈夫的病才
有好处。蔡振华见妻子来了，苦笑了一下。他
想缓解紧张情绪，就开玩笑地说：“上次在意

大利做手术，出院后是你给我打针。还记得
吗？你胆子特别小，第一次扎针时针头扎进皮
肤不敢推药。”“是啊，我那时手拿着注射器心
里嘭嘭跳，怎么也不敢推那针管。你一个劲儿
地说，推呀，不疼的！没事，不要怕！结果我还
是把针拔出来了……”黄胜笑了，想起当时自
己胆小的样子，真感到挺好笑的。
“你第二次就打进去了，每天一针，以后

都打得蛮好的！”说到这里，蔡振华
似乎回到了意大利的那个家里。那
里的确留下了许多温馨的回忆，哪
怕是挨针扎这种苦事似乎也苦乐参
半了。黄胜脱口说了句：“现在看来
那是次小手术。”“是啊，手术后躺两
个月就好了。这回也不太……”看着
妻子的目光，蔡振华戛然而止，说不
下去了。他平生最讨厌说谎的人，现
在也不想说谎：“这次和意大利那次
有些不同。”“杨树安和大夫都跟我
说了。这回医疗条件多好啊！关心的
人很多，领导也十分重视，当做一件
大事来办。”“你紧张吗？”“比在意大
利时好多了。国家会想一切办法给

你治疗的，放心吧！”
见妻子给自己鼓劲儿，蔡振华笑了一下。

黄胜的表现比他想象的要坚强多了。
“儿子挺好吧？”“挺好的！就是很淘气，不

过比起你小时候还差远了。男孩子淘点有出
息。你小时候不是很淘气吗？天天有人上门找
爸妈告状……”蔡振华也跟着笑了：“你的谍
报工作不错啊，我小时候的一些‘劣迹’全都
被你从老妈那儿套来了。”“医院跟我说了，如
果手术，会请曲院长主刀，尽快安排你的手
术。这回我算知道乒乓球在大家心目中的地
位了，这次若做手术，护士都是由主任医师担
任，规格很高啊！”“你同意了？到时候可是要
家属在手术单上签字啊！一切后果你要负责
的！”“我不怕，有人在为我承担！”
果然，在蔡振华的手术单上签名的不是

黄胜，而是杨树安！这意味着什么？这个名字
写在手术单上，已经不是以一个主任的名义
了。他是代表组织签字的，不仅如此，还代表
了全国千千万万乒乓球爱好者，代表了十三
亿中国人民对少帅的祝福，对奥运会胜利的
祈盼！这个签名，太有分量了。

援疆日记
闵师林

! ! ! !到巴楚县文化艺术中心考察，博物馆、展
览馆、科技馆、图书馆四馆合一，文化活动也
具综合功能。千人大会议室是阶梯式的，足够
宽敞、气派。县委扩大会议也在此举行。
冬日的曲尔盖旅游区，胡杨一片萧瑟。叶

儿枯卷，满目凄清。湖面结了厚厚的冰，人可
健步如飞。只是除了我们一行，就不见一个人
影了，还未开放的旋眺餐厅、休闲木屋贵重的
电器等拆卸另外保存了。有人说听到了爆冰
的声音。于是静静地站在湖边倾听，听见冰底
下咕咕的水声，不像是冰裂，应该是鱼儿的所
为，水产生了动力，发出了声响。有人走到更
远处倾听，回来说真听到了一阵阵的冰裂声。

在面积达到 %6"&+' 平方公里的红海水
库，冰封湖面，厚实的冰面，足可载车。随行的
地区统战部一位维族兄弟说，农民还曾将拖
拉机开上去，稳稳当当的。不远处，一辆摩托
车缓缓行驶，后边一位小伙子手紧紧抓着后
座，身子蹲下，被牵引着一路滑行。湖中间原
先的浅滩处，用绳索和旗杆围挡出一个区间，
一些当地的小伙子坐在冰橇上，两手拿着两
根铁杆，划船似的，借着推地的反作用，让自
己与冰橇轻轻地溜滑起来。统战部的维族兄
弟说，他就是玩这个冰船长大的。他称这为冰
船。倒也富有一点诗意。
透明的冰，几厘米底下就显出一种深绿。

冰面还铺撒着些许未及消融的雪，像绵砂糖，
洁白细净。这时，听到了湖面下传来的轰隆隆
的声音，很细微却沉闷如隐隐约约的雷。再侧
耳，又好久不闻此声。骤然，在我的脚底下，传
来一阵紧似一阵的炸裂声，如同二脚踢连续
炸响，这声音虽然转瞬即逝，却惊心动魄，我
们原本就不踏实，连忙赶紧上了岸。其实不用
担心，这是冰块相互挤压，发出的声音，夜阑
人静时，声音此起彼伏，像巨大的乐池，众多
的乐手在演奏低沉而有力的交响曲。

在“沪星号”水泥船模上用的午餐，烧烤
类的食物，如草鱼、鸽子、羊肉等都上了桌。有
一盅三鲜汤，难得在喀什品尝到。细细白白一
条，穆塔合沙县长说，这是牛鞭。将信将疑间，

见座中唯一的女性、当地合作办黄主任没有
品尝这盅汤，似有点相信了。

在湖畔，几个小伙子取出一堆木条，松
木和杨木，在燃火。还仍进一团团的酒精蜡
助燃。不停地煽风。烧旺了置放进黑乎乎的
烤内架里，继续燃烧，直至燃成木炭，均匀地
摊开，开始慢烤羊肉串。工作人员告诉我，吐
着火焰的木块不能拿来烤肉，会把肉块烤煳
的。只有变成了木炭，靠着它的余热炙烤，肉
才清香可口。胡杨木、青杨木皆可作为炭材。
红柳木却不行。红柳在烈火中会烧得只剩细
细的一根了，无法均匀发热。用红柳条串起羊
肉来现烤，倒是别有风味。尝了现烤的羊肉，
果然鲜美！还戴着厨师的高顶白帽，一个维族
汉子的大棉帽，拿着纸板煽着火，嘴里嚷着
“烤羊肉串了”！有同伴拍了几张照。

午餐间，也与陈总和杨部长连线，请杨部
长与县委龚书记通了电话，表示慰问，也为这
次委托慰问打上了一个圆满的句号。

!$%!年 &月 %'日 周六 伊宁

伊宁县英塔木乡。铺天盖地的冰雪中，竟
有一泓湖泊，虽只几十亩地，但终年流水潺
潺，绿水清波，而且，高贵的天鹅于每年冬季
来此过冬，三月份才迁徙翩飞。少则数十只，
多达上百羽。成为难得的一景。原来这里有一
处泉眼，泉水汩汩，长年不息。水面热气飘浮，
温情氤氲。今天去时，还有数羽天鹅或水中凫
游，或展翅翱翔，或嬉戏，或恬静，甚是生动。
还在上世纪九十年代，当地居民就发现

一种少见的鸟类来此栖息。有一居民还使招
逮住了两只，拿回家宰杀了，拔毛、剖腹、洗
刮，汤煮。在拿勺子品尝味道时，被获得举报
赶来的警察逮了个现场。即便他不知这为何
方神鸟，还是被罚三千元，拘留了十五天。此
后，对天鹅再无人伤害。天鹅则感受到当地人
的厚爱，呼朋唤友，携儿带女，来此栖息。当地
政府将这水面周边都围护起来，开辟了一个
旅游景点。命名此为天鹅泉。这一泓水，冬暖
夏凉，水草蔓长，鱼儿翔游。金鳟鱼为多。
这里较多的是一种叫疣鼻天鹅。是三大

品种中的一种。
这些美丽、圣洁的天鹅从哪里而来，又到

哪里去了，这里的负责人被我问蒙了。有人一
边插话，说是从国外来的，飞西伯利亚去了。
不知是真是假。"%"#


